

Tumbangnya rezim orde lama kemudian diganti dengan orde baru telah membawa dampak terhadap praktek demokrasi dan otoriterisme. Praktek-praktek demokrasi mulai muncul kembali. Namun ketika logika pembangunan mengalami perubahan, dengan menitik-beratkan pada bidang ekonomi dengan berorientasi pada pertumbuhan terjadilah perubahan ke arah praktek-praktek otoriterianisme. Setidaknya ditandai dengan keberadaan Negara yang semakin kuat dan merosotnya partisipasi politik masyarakat juga semakin melemahnya peran dan fungsi lembaga legislatif, yudikatif. Lahirnya organisasi-organisasi korporatis. Kebebasan berbicara pada masa ini dibatasi, marak terjadinya KKN (kolusi, korupsi, nepotisme) penyalahgunaan kekuasaan, dan praktek demokrasi menjadi semu.

Setelah runtuhnya orde baru dengan demokrasi pancasila versi pemerintahan tersebut dan memasuki era reformasi dengan memasuki demokrasi dalam arti yang sesungguhnya pada tahun 1998 sampai sekarang bergulir, perjalanan demokrasi di Indonesia masih tertatih-tatih. Demokrasi yang kerap diafirmasi sebagai pilihan dan sistem terbaik dalam mengatur kehidupan bernegara dan bermasyarakat belum menampilkan diri sebagai sosok yang sanggup memulihkan dan menjaga martabat republik ini dari sejumlah krisis yang mendera. Yang ada justru muncul berbagai konflik serta terjadi perubahan genetika sosial masyarakat Indonesia. Nilai-nilai local bangsa semakin tergerus akan budaya barat dimana konsep demokrasi lahir.

Harapan dari adanya demokrasi yang mulai tumbuh adalah ia memberikan manfaat sebesar-besarnya untuk kemaslahatan umat dan juga bangsa. Disamping itu demokrasi diharapkan bisa menghasilkan pemimpin yang lebih memperhatikan kepentingan rakyat banyak. Tidak hanya itu, demokrasi diharapkan mampu menjadikan negara kuat. Demokrasi di negara yang tidak kuat akan mengalami masa transisi yang panjang. Dan ini sangat merugikan bangsa dan negara.

Secara keseluruhan, demokrasi di Indonesia belum memikirkan kaum lemah dan hanya memikirkan mereka yang kuat di kancah perpolitikan Indonesia. Bagi kaum lemah, demokrasi belum memberikan dampak yang positif buat mereka. Baik dari segi ekonomi persamaan dalam hukum bahkan dalam hal perpolitikan. Bahkan dalam hal kekuasaan seolah-olah rakyat hanya dijadikan alat untuk memperoleh suara dan mereka (para orang-orang kapitalis) dapat menduduki kekuasaan. Inilah yang menjadi tantangan pemerintahan Indonesia yakni bagaimana meratakan demokrasi di Indonesia. Ini dapat dilakukan dari pejabat-pejabat yang bersifat egois dengan mencuri uang negara untuk kaum lemah. Oleh sebab itu, segenap rakyat Indonesia harusnya memberikan aspirasi dan kritikan terhadap jalannya pemerintahan. Jika rakyat sudah mulai memberikan aspirasi dan kritikan, sebaiknya pemerintah memberikan informasi bagaimana memberikan suatu aspirasi dan kritikan dengan baik, agar tidak ada lagi demonstrasi yang anarkis. Demokrasi diharapkan mampu menjadikan negara kuat.

masyarakat sudah dapat mengaplikasikan akan nilai-nilai demokrasi ini akan menentukan esensi dan kualitas demokrasi di atasnya yakni Negara. Itulah salah satu solusi Abdurrahman Wahid yang menarik, dia tidak membangun dari atas akan tetapi dia membangun dari kalangan masyarakat bawah akan pemahaman mengenai nilai-nilai demokrasi. Dan dia berhasil, mensinergikan antara nilai-nilai agama dengan nilai demokrasi. Itulah salah satu kehebatan Abdurrahman Wahid. Ia sering melontarkan pemikiran-pemikiran yang dianggap kontroversial oleh orang lain, padahal secara tidak kita sadari dia telah mengajari kita untuk berdemokrasi, bagaimana kita menerima keberbedaan pendapat tersebut dengan arif dan diselesaikan dengan cara musyawarah.

Keunikan dan keoriginalan pemikiran Abdurrahman Wahid dalam mensinergikan antara Islam dan isu-isu politik kebangsaan, misalnya demokrasi, sehingga mendorong penulis mengangkat permasalahan ini. Salah satu tokoh intelektual Muslim Indonesia yang secara tegas menerima demokrasi sebagai preferensi final bagi sebuah sistem politik atau kenegaraan. Preferensi ini didasarkan pada satu asumsi bahwa demokrasi merupakan sistem paling rasional dan efektif yang memungkinkan terbentuknya suatu tata sosial dan politik yang adil, egaliter, dan manusiawi sebagaimana yang dicita-citakan Islam.

Oleh sebab itu penulis di sini mengidentifikasi suatu persoalan yaitu mengenai "*Demokrasi dalam perspektif Abdurrahman Wahid*". Penelitian skripsi ini hanya akan dikhususkan pada studi analisis tentang pemikiran demokrasi menurut Abdurrahman

Kumpulan Kolom Dan Artikel Abdurrahman Wahid Selama Era Lengser yang diterbitkan oleh LKiS di Yogyakarta pada tahun 2002. Pada buku ini merupakan kumpulan dari gagasan-gagasan Gus Dur mengenai permasalahan politik selama dia turun dari tahta kepresidenan.

Tuhan Tidak Perlu Dibela, terbitan LKiS Yogyakarta tahun 1999. Buku ini berisi kumpulan-kumpulan gagasan Abdurrahman Wahid yang pernah digoreskan di masa lamapunya yang jenius, buku ini berisi kumpulan kolom-kolomnya di majalah Tempo pada tahun 1970-an dan 1980-an. Yang diantaranya kolom-kolom tersebut menulis mengenai demokrasi, ideology, dan politik.

Ma'mun Murod Al-Brebesy dalam bukunya *menyingkapi pemikiran politik Gus Dur & Amien Rais tentang Negara* yang diterbitkan oleh PT. Raja Grafindo Persada di Jakarta pada tahun 1999. Dalam buku ini membahas aspek-aspek demokrasi dari banyak sudut pandang tokoh, misalnya Amien Rais dan Abdurrahman Wahid. di dalam buku ini juga diulas tentang biografi Abdurrahman Wahid, dan juga pandangan-pandangan Abdurrahman Wahid mengenai pemikiran politiknya yang meliputi aspek ideology dan Negara dan aspek demokrasi dan civil society.

Umaruddin Masdar, yang menulis buku tentang "*membaca pemikiran Gus Dur dan Amien Rais tentang demokrasi*" yang diterbitkan oleh Pustaka Pelajar pada tahun 1999. Di dalam buku ini diungkapkan keterkaitan antara Islam dan Demokrasi dalam pandangan Abdurrahman Wahid, pandangan awal agar umat Islam mau menerima

Hampir semua teoritis sejak zaman klasik selalu menekankan bahwa sesungguhnya yang berkuasa dalam demokrasi adalah rakyat. Oleh karena itu selalu ditekankan peranan rakyat yang nyata-nyatanya dalam proses politik yang berjalan. Akan tetapi kecenderungan umum teorisasi demokrasi sejak 1970-an adalah kemerosotan pengaruh pemikiran tentang demokrasi yang substantif. Teorisasi masa kini lebih menekankan persoalan penciptaan prosedur. Tumpuannya adalah gagasan yang dilontarkan Joseph Schumpeter, yaitu demokrasi sebagai metode politik. Definisi yang rasional, utopian dan ideal, yang mewarnai konseptualisasi pada masa sebelumnya, kehilangan banyak pengaruh. Definisi Schumpeterian yang lebih bersifat empiric, deskriptif, institusional dan procedural inilah yang mendominasi teoritisasi mengenai demokrasi sejak 1970-an.

Tokoh lain yang mempunyai pandangan selaras adalah Robert A. Dahl. Sebagai ilmuwan politik terkemuka di Amerika Serikat, Robert Dahl sangat meyakini bahwa sistem demokrasi lebih unggul bila dibandingkan dengan sistem politik lainnya. Keunggulan sistem demokrasi yakni ialah proses demokrasi lebih mampu meningkatkan kebebasan yang dimiliki warga negara jika dibandingkan dengan yang lain, selanjutnya proses demokrasi dapat meningkatkan pengembangan masyarakat, dan proses demokrasi merupakan cara yang paling pasti, meskipun bukan yang paling sempurna, yang dapat digunakan manusia untuk melindungi dan memajukan kepentingan dan kebaikan yang sama-sama mereka miliki dengan orang-orang lain.

demokrasi dilihat sebagai suatu mekanisme atau proses dan tata cara dalam pengambilan suatu keputusan.

Dalam filsafat politik kontemporer, yang mengkaji politik secara yuridis-formal, merumuskan demokrasi dari sudut pandang sumber kewenangan untuk memerintah. Salah satu tokohnya ialah John Locke. Asumsi dasar yang dipakai ialah bahwa manusia merupakan makhluk individu yang memiliki hak dan kebebasan yang setara. Sementara paradigma positifistik memandang demokrasi dari segi proses, sehingga keberadaannya dapat diobservasi dan diukur. Konsep demokrasi ini diperkenalkan J.Schumpeter, yang merumuskan demokrasi sebagai kompetisi yang fair di antara kandidat untuk meyakinkan warga negara yang berhak memilih untuk memilih mereka yang menduduki jabatan puncak di pemerintahan.

Pandangan senada yang menyatakan bahwa demokrasi dipandang sebagai proses dating dari Nurcholish Madjid. Hanya saja Nurcholish Madjid melihatnya dalam konteks keindonesiaan. Dalam hal ini Nurcholish Madjid menawarkan prinsip-prinsip demokrasi yang mendesak untuk bisa diwujudkan dalam kehidupan bermasyarakat di Indonesia. Dan ini menurutnya merupakan konsekuensi dari demokrasi sebagai sebuah proses yang mesti harus terwujud dalam kehidupan bermasyarakat.

Sedangkan Fahmi Huwaydi, mencoba melihat demokrasi dari sisi substansinya. Menurut Huwaydi, esensi dari demokrasi menghendaki masyarakat untuk memilih seorang pemimpin yang akan memimpin mereka, serta mengatur urusan mereka, dan

Selain Cleisthenes yang dikenal sebagai bapak demokrasi Athena, tokoh-tokoh demokrasi Yunani kuno lain adalah; Solon (638-558SM) tokoh pembuat hukum, Pericles (490-429SM) jenderal negarawan dan Demosthenes (385-322SM) negarawan-orator. Masing-masing dengan kemampuannya membela demokrasi sebagai suatu system politik yang terbaik. Pada masa itu kritik tajam terhadap demokrasi dilontarkan oleh tokoh-tokoh pemikir seperti Plato dan Aristoteles. Kedua filosof ini bukan pendukung demokrasi, tetapi kritis terhadap demokrasi. Plato sendiri menyakini bahwa suatu pemerintahan berdasarkan pilihan orang banyak (demokrasi) dapat mudah dipengaruhi oleh *demagogue* (perusak) yang akhirnya merosot menjadi keditaktoran.

Dari buah pikiran mereka lah prinsip-prinsip dasar sistem demokrasi, yaitu persamaan (egalitarianism) dan kebebasan (liberty) individu diperkenalkan dan dianggap sebagai dasar sistem politik yang lebih baik ketimbang yang sudah ada waktu itu. Tentu saja para filsuf Yunani tersebut memiliki pandangan berbeda terhadap kekuatan dan kelemahan sistem demokrasi itu sendiri. Plato, misalnya, dapat dikatakan sebagai pengkritik sistem demokrasi yang paling keras karena dianggap dapat mendegenerasi dan mendegradasi kualitas sebuah Polis dan warganya. Kendati Plato mendukung gagasan kebebasan individu tetapi ia lebih mendukung sebuah sistem politik dimana kekuasaan mengatur Polis diserahkan kepada kelompok elite yang memiliki kualitas moral, pengetahuan, dan kekuatan

Pada abad ke-16 dasar kekuasaan raja mutlak mengalami pergeseran dari bersifat Illahi menjadi duniawi kembali . hal ini diwalai perlawanan kaum monarchomacha terhadap raja pada abad pertengahan .pada tahun 1579 terbit sebuah buku *Vindiciae Contra Tyranos* , buku ini menyatakan bahwa meskipun raja dipilih oleh tuhan tetapi dia diangkat oleh rakyat .Timbulnya pemikiran ini di karenakan adanya kesewenang-wenangyang memang terjadi pada masa itu .

Pikiran-pikiran yang dikemukakan oleh kaum monarchomacha , dinatara mereka adalah “Hugo Grotius” (1583-1645SM) dan “Thomas Hobbes” (1588-1679). mereka mengatakan bahwa bila kekuasaan yang besar tidak diberikan kepada Negara maka masyarakat akan kacau.Penadapat ini kemudian di tentang oleh “Jhon Locke” (1632-1704M) bagi locke masyarakat tersebut tidaklah kacau , itulah yang ideal, karena hak-hak manusia tidak dilanggar. Pemikiran locke berpengaruh pada gagasan kedaulatan rakyat. Buku Locke yang berjudul “*Two Triaties of Government*,” menyatakan bahwa semua pemerintah yang sah bertumpu pada “persetujuan dari yang di perintah.”

Pemikiran Locke ini dikembangkan oleh “Charles Louis De Secondat Baron De La Montesquieu”(1689-1755M) karyanya *The spirit of law* (jiwa undang-undang), buku XI , Bab 6 tentang *Of the Constitution of England* (konstitusi Inggris) menyatakan “*dalam setiap pemerintahan ada tiga kekuasaan, kekuasaan legislative; kekuasaan eksekutif dari pada urusan –urusan yang berhubungan*

3. Fase Modern

Pada awal abad 18 sampai akhir abad 20 menyaksikan bermunculannya berbagai pemikiran tentang demokrasi berkaitan dengan teori-teori tentang negara, masalah kelas dan konflik kelas, nasionalisme, ideologi, hubungan antara negara dan masyarakat dsb. Disamping itu, terjadi perkembangan dalam sistem politik dan bermunculannya negara-negara baru sebagai akibat Perang Dunia I dan II serta pertikaian ideologi khususnya antara kapitalisme dan komunisme.

Pemikir-pemikir demokrasi modern yang paling berpengaruh termasuk JJ Rousseau (1712-1778), John S Mill (1806-1873), Alexis de Tocqueville (1805-1859), Karl Marx (1818-1883), Friedrich Engels (1820-1895), Max Weber (1864-1920), dan J. Schumpeter (1883-1946). Rousseau membuat konsepsi tentang kontrak sosial antara rakyat dan penguasa dengan mana legitimasi pihak yang kedua akan diberikan, dan dapat dicabut sewaktu-waktu apabila ia dianggap melakukan penyelewengan.

Gagasan dan praktik pembangkangan sipil (civil disobedience) sebagai suatu perlawanan yang sah kepada penguasa sangat dipengaruhi oleh pemikiran Rousseau. Mill mengembangkan konsepsi tentang kebebasan (liberty) yang menjadi landasan utama demokrasi liberal dan sistem demokrasi perwakilan modern (Parliamentary system) di mana ia menekankan pentingnya menjaga hak-hak individu dari intervensi negara/pemerintah. Gagasan pemerintahan yang kecil dan

terbatas merupakan inti pemikiran Mill yang kemudian berkembang di Amerika dan Eropa Barat. De Toqueville juga memberikan kritik terhadap kecenderungan negara untuk intervensi dalam kehidupan sosial dan individu sehingga diperlukan kekuatan kontra yaitu masyarakat sipil yang mandiri.

Marx dan Engels merupakan pelopor pemikir radikal dan gerakan sosialis-komunis yang menghendaki hilangnya negara dan munculnya demokrasi langsung. Negara dianggap sebagai “panitia eksekutif kaum burjuis” dan alat yang dibuat untuk melakukan kontrol terhadap kaum proletar. Sejauh negara masih merupakan alat kelas burjuis, maka keberadaannya haruslah dihapuskan (*withering away of the state*) dan digantikan dengan suatu model pemerintahan langsung di bawah sebuah diktator proletariat. Dengan mendasari analisa mereka mengikuti teori perjuangan kelas dan materialism dialektis, Marx dan Engels menganggap sistem demokrasi perwakilan yang diajukan oleh kaum liberal adalah alat mempertahankan kekuasaan kelas burjuis dan karenanya bukan sebagai wahana politik yang murni (*genuine*) serta mampu mengartikulasikan kepentingan kaum proletar.

Max Weber dan Schumpeter adalah dua pemikir yang menolak gagasan demokrasi langsung ala Marx dan lebih menonjolkan sistem demokrasi perwakilan. Mereka berdua mengemukakan demokrasi sebagai sebuah sistem kompetisi kelompok elite dalam masyarakat, sesuai dengan proses perubahan masyarakat modern yang semakin terpilah-pilah menurut fungsi dan peran. Dengan makin

Setelah kemerdekaan hingga sekarang setidaknya Indonesia telah menerapkan enam macam demokrasi yang berbeda. Pertama, demokrasi pancasila yakni pemerintahan darurat dalam rangka awal kemerdekaan. Kedua yakni Konstitusi RIS, kemudian Demokrasi Parlementer yang sampai tujuh kali pergantian kabinet. Keempat zaman orde lama yang berakhir tragis dan selanjutnya zaman orde lama yang berakhir ricuh. Sekarang Indonesia pada masa reformasi, maksudnya seluruh rakyat Indonesia berhak mengemukakan pendapatnya tentang kebijakan pemerintahan yang berjalan.

Dalam beberapa hal, demokrasi yang pernah dijalankan Indonesia memiliki berbagai kelebihan dan kekurangan. Pada masa Demokrasi Pancasila, Indonesia belum ada kemajuan apa-apa. Ini dapat dimaklumi karena Indonesia baru merdeka dan masih belajar untuk mengurus negaranya. Selanjutnya pada masa Konstitusi RIS hanya membuat penentangan dari gerakan separatis agar kembali ke negara Kesatuan, karena mereka menganggap negara serikat bertentangan dengan azas negara Indonesia. Demokrasi Parlementer yang telah terjadi pergantian kabinet sebanyak tujuh kali yang menyebabkan stabilitas negara tidak baik. Namun demikian, berbagai kabinet yang jatuh-bangun pada masa itu telah memperlihatkan berbagai ragam pribadi beserta pemikiran mereka yang cemerlang dalam memimpin namun mudah dijatuhkan oleh parlemen dengan mosi tidak percaya.

Pada masa orde lama, kemajuan di bidang militer dan ketenaran Soekarno sebagai pemimpin tertinggi negara Indonesia menyebabkan kewibawaan yang tinggi di mata dunia internasional dan kekuatan militer yang patut diperhitungkan di Asia. Namun pada sisi lain segi ekonomi rakyat kurang diperhatikan akibat berbagai kebijakan politik pada masa itu. Pada masa ini, Indonesia mengalami penyimpangan di bidang politik luar negeri, karena politik Indonesia mengarah kepada politik konfrontasi dan meninggalkan politik bebas-aktif. Ini menyebabkan retaknya hubungan dengan Malaysia dan berujung pada keluarnya Indonesia dari PBB. September 1965, zaman orde lama berakhir tragis. PKI memberontak di berbagai daerah. Presiden Soekarno tak dapat berbuat apa-apa karena kepentingan doktrin NASAKOM (Nasionalis, Agamis, Komunis) yang telah dibinanya bertahun-tahun.

Selanjutnya Pada masa Orde Baru yang berlangsung selama 32 tahun ini, Indonesia juga menata kembali politik luar negerinya. Hal ini dapat dilihat dari Indonesia kembali menjadi Anggota PBB, normalisasi hubungan dengan Malaysia, membangun ASEAN bersama empat negara lainnya, dan keikutsertaan dalam beberapa organisasi internasional.

Pemasangan kebebasan berbicara ternyata menjadi bola waktu yang semakin membesar yang siap meledak. Bom waktu ini telah terakumulasi sekian lama dan ledakannya terjadi pada bulan Mei 1998. Runtuhnya Soeharto menjadi awal baru pembentukan pemerintahan reformasi. Selain terjadinya kenaikan harga barang dan jasa

beberapa kali dalam kurun waktu 8 tahun terakhir, ketidakstabilan keamanan dan politik serta KKN bersamaan terjadi sehingga yang paling terkena dampaknya adalah rakyat kecil yang jumlahnya mayoritas dan menyebabkan posisi Indonesia sangat lemah di mata internasional akibat tidak adanya kepemimpinan yang kuat.

Namun demikian, demokratisasi yang sedang berjalan di Indonesia memperlihatkan beberapa kemajuan dibandingkan masa-masa sebelumnya. Pemilihan umum dengan diikuti banyak partai adalah sebuah kemajuan yang harus dicatat. Disamping itu pemilihan presiden secara langsung yang juga diikuti oleh pemilihan kepala daerah secara langsung adalah kemajuan lain dalam tahapan demokratisasi di Indonesia. Diluar hal tersebut, kebebasan mengeluarkan pendapat dan menyampaikan aspirasi di masyarakat juga semakin meningkat. Para rakyat kecil mampu menyuarakan keluhan mereka di depan publik sehingga masalah-masalah yang selama ini terpendam dapat diketahui oleh publik. Pemerintah pun sangat mudah dikritik bila terlihat melakukan penyimpangan dan bisa diajukan ke pengadilan bila terbukti melakukan kesalahan dalam mengambil suatu kebijakan publik.

Secara keseluruhan, demokrasi di Indonesia belum memikirkan kaum lemah dan hanya memikirkan mereka yang kuat di kancah perpolitikan Indonesia. Bagi kaum lemah, demokrasi belum memberikan dampak ekonomi yang positif buat mereka. Inilah yang menjadi tantangan pemerintahan Indonesia yakni bagaimana meratakan demokrasi di Indonesia. Ini dapat dilakukan dari pejabat-pejabat yang bersifat egois dengan

sebagai reaksi terhadap kapitalisme di abad ke-19, yang mana mereka itu mementingkan individu pemilik dan mengesampingkan buruh.

Komunisme adalah ideology yang digunakan partai komunis di seluruh dunia. Komunisme sebagai anti kapitalisme menggunakan sistem sosialisme sebagai alat kekuasaan, dimana kepemilikan modal atas individu sangat dibatasi. Prinsip semua adalah milik rakyat dan dikuasai oleh negara untuk kemakmuran rakyat secara merata. Komunisme sangat membatasi demokrasi pada rakyatnya, dan karenanya komunisme juga disebut anti liberalisme.

Dalam komunisme perubahan sosial harus dimulai dari peran Partai Komunis. Logika secara ringkasnya, perubahan sosial dimulai dari buruh atau yang lebih dikenal dengan proletar, namun pengorganisasian Buruh hanya dapat berhasil jika bernaung di bawah dominasi partai. Partai membutuhkan peran Politbiro sebagai think-tank. Dapat diringkas perubahan sosial hanya bisa berhasil jika dicetuskan oleh Politbiro. Inilah yang menyebabkan komunisme menjadi "tumpul" dan tidak lagi diminati. Masyarakat sosialis-komunis mendefinisikan rakyat sebagai lapisan rakyat yang menurut mereka, adalah rakyat miskin dan tertindas di segala bidang kehidupan.

Rakyat miskin (kaum proletar dan buruh) akan memimpin revolusi sosialis melalui wakil-wakil mereka dalam partai komunis. Kepentingan yang harus diperjuangkan bukanlah kemerdekaan pribadi. Bahkan, kemerdekaan pribadi

Ketika Al-Azhar University dipandang tidak lagi kondusif, Abdurrahman Wahid memutuskan untuk berhenti di tengah jalan. Selama tiga tahun di Mesir ini Abdurrahman Wahid sering mengunjungi perpustakaan diantaranya perpustakaan Kairo, Perpustakaan Amerika dan perpustakaan Prancis. dan pusat layanan informasi Amerika (USIS) dan toko-toko buku dimana ia dapat memperoleh buku-buku yang dikehendakinya, sekaligus menyalurkan hasratnya menikmati musik-musik klasik, film-film dan sepakbola.

Meskipun relative kecewa dengan situasi Al-Azhar University yang tidak kondusif, tetapi Abdurrahman Wahid menemukan kenikmatan lain tentang kehidupan cosmopolitan Kairo. Bahkan Mesir, dibawah kepemimpinan Presiden Gamal Abdul Nasser, boleh dikatakan sebagai wilayah yang sangat kondusif bagi berkembangnya dsikursus intelektualitas. Kebebasan bertukar pendapat mendapat perlindungan yang cukup. Misalnya, para pendukung Negara Islam Mesir melakukan debat terbuka dengan kaum sosialis di buku-buku, surat kabar dan koloom-kolom majalah. Di Mesir ini pula, Abdurrahman Wahid tertarik pada paham sosialismeyang berbudaya yang memang relative berkembang di tanah Arab saat itu.

Tahun1966 Abdurrahman Wahid pindah ke Irak, sebuah Negara Modern pada waktu itu, yang memiliki peradaban Islam yang cukup maju. Di Irak di masuk *departement of religion*, di universitas Bagdad sampai tahun 1970. Selama di

Abdurrahman Wahid telah memberikan Kontribusinya yang cukup signifikan bagi diskursus intelektual Muslim di Indonesia secara umum, khususnya bagi berakhirnya dan tuntasnya hubungan Islam dan Negara (demokrasi) dan sikap saling curiga.

Posisi Abdurrahman Wahid yang merupakan keturunan darah biru dan posisi Abdurrahman Wahid yang pernah menjabat sebagai ketua PBNU, mempunyai pengaruh yang cukup besar. Dalam pemikiran demokrasi Abdurrahman Wahid banyak mendorong tumbuhnya gairah baru di kalangan intelektual Indonesia, utamanya dari kalangan intelektual muda.

Ketika umat Muslim di dunia dicap sebagai kelompok ekstrimis oleh barat, Abdurrahman Wahid mampu menengahkan Indonesia salah satu negara Muslim terbesar di dunia yang dianggap toleran, pluralis dan cinta damai. Pada saat yang sama, beliau juga mampu mengajarkan kepada para pengikutnya mengenai cara menghadapi modernisasi ala barat melalui kombinasi nilai-nilai baru serta nilai-nilai lokal untuk membangun solidaritas baru. Dalam kepemimpinan, beliau selalu mensinergikan dua hal, yaitu nilai tradisional (yang biasanya dipertahankan oleh kaum tua) dengan nilai-nilai modern (yang biasanya didukung oleh kaum muda), sinergis ungkapan umum dalam fiqih NU: “Mempertahankan nilai lama yang baik dan mengambil nilai-nilai baru yang lebih baik.”

masyarakat Indonesia, di sisi lain juga menuntut sikap keberagaman yang inklusif dan toleran. Dengan menggunakan paradigma kontekstualisasi pemikiran klasik, sikap-sikap itu yaitu respon positif dan kreatif terhadap perubahan dan sikap keberagaman yang inklusif dan toleran bisa diekspresikan secara nyata oleh Abdurrahman Wahid. Perpaduan antara aplikasi (metodologi) pemikiran Islam tradisional dan pemikiran Islam modern melalui suatu proses ijtihad kreatif akan menghasilkan konstruk pemikiran yang lebih inklusif, rasional, responsif dan mapan. Corak pemikiran Abdurrahman Wahid yang liberal dan inklusif secara nyata sangat dipengaruhi oleh penelitiannya yang panjang terhadap berbagai khazanah pemikiran Islam tradisional yang kemudian menghasilkan reinterpretasi dan kontekstualisasi, termasuk terhadap pemikiran hukum Islam.

Berangkat dari paradigma kontekstualisasi pemikiran fiqh yang dielaborasi dari teori *ushul fiqh dan qawaid fiqh*, Abdurrahman Wahid kemudian secara tegas dan siap memperlihatkan perhatiannya yang tinggi terhadap perubahan dan persoalan-persoalan masyarakat modern salah satunya yakni tentang demokrasi. Gagasan demokrasi Abdurrahman Wahid bukan merupakan suatu yang dibangun atas kelatahan dan apologi intelektual belaka, namun merupakan suatu yang dengan mudah dapat dirunut metodologinya dalam teori-teori dan kaidah fiqh.

Paradigma pemikiran Abdurrahman Wahid ini secara substantif mendekati paradigma pemikirana Muhammad Abduh dalam menangkap esensi Islam yang

mendahulukan kemaslahatan atau kebutuhan actual masyarakat. Dalam konteks ini Abdurrahman Wahid sepakat dengan aksioma bahwa Islam adalah agama pembebasan. Konteks kesejarahan Islam menunjukkan bahwa agama ini lahir sebagai sebuah protes terhadap ketidakadilan.

Dalam sebuah Negara pluralistic, menjadikan Islam, atau agama apapun, sebagai ideologi Negara hanya akan memicu disintegrasi yang berbasis pada sektarianisme. Negara seperti Indonesia tidak mungkin memberlakukan nilai-nilai yang tidak diterima oleh semua warga Negara, yang berasal dari agama, dan pandangan hidup yang berlainan. Dan pada dasarnya pluralistic Negara merupakan hukum alam *sunnatullah*, menurut Abdurrahman Wahid Islam seharusnya diimplementasikan sebagai sebuah etika social yang berarti Islam berfungsi komplementer dalam kehidupan Negara. Memaksakan Islam pada fungsi suplementer dalam Negara hanya akan menjadikan Islam tercabut dari nilai-nilai fundamentalnya yang kondusif bagi tegaknya keadilan, egalitarianisme dan demokrasi.

Disinilah tampak bahwa pendekatan serba fiqh merupakan kata kunci dari pemikiran Abdurrahman Wahid. Fiqh bagi Abdurrahman Wahid merupakan proses pengembangan yang berlaku secara bertahap (*gradual*). Fiqh bagi Abdurrahman Wahid merupakan proses pengembangan yang berlaku secara bertahap. Karenanya menurut Abdurrahman Wahid dibutuhkan adanya suatu refleksi atau pengembangan yang

asimilasi dan akulturasi Islam dengan kebudayaan lokal. Ini akan membuat proses Islamisasi sebagai sebuah proses yang tidak pernah final dan masih selalu dalam situasi negosiasi.

Namun gagasan ini juga menjadi pemikiran yang dianggap ‘musuh besar’ oleh para penganut Islam puritan, fundamentalis dan para penganjur penegakan syariat Islam secara formal. Karena tentu, pribumisasi Islam akan lebih akomodatif terhadap beragam kebiasaan lokal yang berbau bid’ah dan ditenggarai akan menggiring umat dalam kondisi mencampur-aduk segala yang haq dan yang bathil.

Padahal kalau diperhatikan dengan seksama, konsepsi Pribumisasi Islam versi Gus Dur akan menyelamatkan umat dari keterpecahan. Pribumisasi menjadi ruang dialog agama dan budaya dalam posisi setara, serta berusaha mengawinkan dengan menjembatani jurang pemisah yang selama ini membuat agama dan budaya terpisah jauh. Dengan demikian tidak ada lagi pertentangan antara agama dan budaya, bahkan saling memperkaya.

Oleh karena itu tidak bisa serta merta dikatakan bahwa pribumisasi Islam akan menghasilkan Islam yang tidak otentik, karena otentisitas keberagamaan merupakan prerogatif hak Tuhan. Islam Indonesia juga berhak mengklaim otentik sebagaimana otentiknya Islam Arab atau Timur Tengah. Bahkan Islam Indonesia

menghindarkan bentuk polarisasi antara agama dengan budaya, sebab polarisasi demikian memang tidak terhindarkan.

Pada awalnya Abdurrahman wahid dalam melontarkan gagasan mengenai pribumisasi Islam, berusaha untuk membumikan ajaran-ajaran Islam dalam konteks keIndonesiaan. Membumikan Islam berarti berusaha untuk menemukan formula Islam yang sesuai dengan konteks Indonesia. Dengan kata lain, bagaimana menemukan format nilai-nilai Islam yang berguna bagi kehidupan bangsa ini. Abdurrahman Wahid berusaha untuk menjabarkan Islam yang membumi itu dalam berbagai macam konteks dan kasus. Menurutnya juga, upaya pribumisasi adalah manifestasi kehidupan Islam belaka, bukan ajaran yang memiliki kesinambungan dengan inti keimanan dan peribadatan formalnya. Tidak diperlukan 'Qur'an Batak' dan Hadith Jawa. Islam tetap Islam dimana saja berada.

Bagi Abdurrahman Wahid, pribumisasi Islam berarti upaya pencarian Islam yang sesuai dengan konteks Indonesia, yaitu Indonesia yang dihuni oleh beragam suku agama dan budaya. Indonesia yang telah memiliki ideologinya sendiri yaitu Pancasila. Dengan kata lain, Indonesia adalah sebuah entitas dan Islam juga sebuah entitas. Dan kedua entitas itu dipadukan sehingga bersimbiosis secara mutualistik. Dari sinilah kemudian Abdurrahman Wahid menekankan pentingnya keterbukaan beragama. Sebuah inklusivitas yang bersifat universal. Bagi Abdurrahman Wahid,

mematikan yang lain. Penegakan demokrasi kalau hanya bersandarkan pada kepentingan kelompok atau agama tertentu, justru mengakibatkan terjadinya polarisasi dalam masyarakat. Polarisasi tersebut bisa mengakibatkan keterpurukan Negara ini ke dalam konflik-konflik yang tidak berkesudahan.

Tanpa formalisasi agama pun, demokratisasi sesungguhnya merupakan bagian integral dari nilai-nilai agama. Proses demokratisasi bagi Abdurrahman Wahid merupakan jaminan perlindungan dari Islam sebagai agama mayoritas, baik kepada kaum sekuler yang menolak pengagamaan Negara maupun kepada kelompok agama lain yang selama ini ngeri melihat kekuatan Islam. Prinsip penegakan demokrasi terletak pada pengakuan atas berbagai perbedaan yang bersemayam dalam kehidupan yang disertai dengan pilihan untuk menerima dan menyampaikan secara sadar.

Abdurrahman Wahid mengkhawatirkan kalau Islam ditempatkan sebagai satu-satunya alternatif justru akan kehilangan relevansinya. Kalau Islam di Indonesia mau benar, maka lihatlah Islam hanya sebagai pemberi warna, tempatkanlah Islam sebagai jantung dan urat nadi dari segala persoalan, tidak lebih dari itu. Jika Islam difungsikan sebagai kebenaran tunggal, sedang yang lain harus mengalah, maka Islam hanya akan menjadi agama eksklusif. Hal ini pula akan mengganggu terciptannya toleransi antar umat beragama dalam artian sesungguhnya.

Dan sinyalemen Abdurrahman Wahid ini semestinya tidak ditangkap bukan hanya bagi umat Islam saja, tapi juga bagi umat-umat agama lainnya. Artinya ketika semua umat beragama sama-sama menginginkan terciptanya toleransi antar umat beragama, maka masing-masing agama tidak seharusnya menampilkan *eksklusifitasnya*. Abdurrahman Wahid menyadari sepenuhnya betapa sulitnya untuk memadukan antara demokrasi dan agama dalam konteks toleransi antar umat beragama, agama sebagaimana dimengerti Abdurrahman Wahid senantiasa bertitik tolak dari pandangan normatif yang diajarkan kitab sucinya. Ini berarti hanya ada satu kebenaran yang dapat diterima oleh sebuah agama, yaitu kebenaran ajarannya sendiri. Sementara demokrasi justru membuka peluang yang seluas-luasnya bagi terciptanya perubahan nilai oleh masyarakat, yang demikian justru bisa mengancam nilai-nilai abadi yang terkandung dalam agama.

Salah satu sebab yang menghambat kiprah demokratisasi itu sendiri yaitu di kalangan lembaga dan kelompok keagamaan mengenai perbedaan hakikat nilai-nilai dasar yang dianut keduanya. Sebuah agama senantiasa bertitik tolak dari pandangan normatif yang diajarkan oleh Kitab suci-nya, ini berarti hanya ada satu jenis kebenaran yang dapat diterima sebuah agama, yaitu kebenaran ajarannya sendiri. Sedangkan demokrasi sebaliknya dari ajaran agama, justru membuka peluang

tetapi masyarakat juga menjadi penyebabnya. Pemerintah menurutnya tidak mungkin bersikap demokratis kalau tidak diberi ruang oleh rakyat.

Jadi demokrasi juga mencakup kehidupan keseharian masyarakat. Proses demokrasi harus tercermin dalam interaksi antar kelompok dan golongan dalam masyarakat. Pola kehidupan keluarga, bahkan hubungan antar individu harus didasarkan pada sistem demokrasi. Artinya demokratisasi harus dimulai dari ruang terkecil dalam interaksi masyarakat. Pada tataran individu, struktur relasi kekuasaan juga menentukan esensi dan kualitas demokrasi level di atasnya, yaitu masyarakat dan negara. Proses demokrasi akan berlangsung lebih baik jika setiap individu memiliki pengetahuan yang memadai tentang nilai-nilai demokrasi. Kedua tataran inilah yang menentukan karakteristik demokrasi modern, yang oleh Huntington disebut sebagai demokrasi yang mendasarkan pada negara-kebangsaan.

Demokrasi adalah sebagai salah satu proses, atau bisa dikatakan proses yang rumit, artinya demokrasi tidak dipandang sebagai suatu system yang pernah selesai dan sempurna. Demokrasi sebagai proses mengandung makna bahwa kadar pelaksanaan konkrit dari prinsip demokrasi itulah yang jadi ukuran penting. Proses tersebut tidak hanya menyangkut aspek kelembagaan saja, melainkan menyangkut aspek-aspek lain dalam kehidupan. Semua itu harus ada ada jika ingin demokrasi benar-benar berjalan, aspek itu adalah tradisi atau proses. Dengan memahami bahwa

demokrasi adalah proses, maka usaha keras tidak pilihan harus diciptakan secara serius oleh semua kalangan.

Dari pemahaman demokrasi ini, setidaknya ada tiga hal pokok yang menjadi *concern* pemikiran demokrasi dari Abdurrahman Wahid, *pertama*, pengembangan wawasan kebangsaan dengan entry point menolak segala bentuk eksklusifisme dan sektarianisme. *Kedua*, kegigihan dalam mengupayakan civil society yang berdaya. Dan *ketiga*, penghargaan terhadap pluralisme atau kemajemukan masyarakat Indonesia. Sikap pertama ditunjukkan lewat penolakannya terhadap berbagai ragam bentuk organisasi yang berupaya melakukan formalisasi agama yang cenderung bersifat eksklusif dengan mengedepankan sektarianisme.

Demokrasi bukanlah barang yang sudah jadi, dan masyarakat tinggal menerima bentuk konkretnya. Bagi Abdurrahman Wahid, demokrasi adalah sebuah perjuangan, tanpa perjuangan penegakan demokrasi akan selalu berakhir tragis dan bisa menjadi berakhir dengan tirani. Sebagai sebuah perjuangan, maka demokrasi bermakna dalam proses bukan dalam bentuk produk semata.

Penciptaan demokrasi dalam kehidupan masyarakat dan Negara merupakan visi politik kenegaraan Abdurrahman Wahid. Ukuran tegaknya demokrasi dalam visi politiknya tidaklah ditujukan pada persoalan kekuasaan politik semata, melainkan pada nilai-nilai kebenaran. Itulah sebabnya, Abdurrahman Wahid dalam

yang berusaha mengawinkan kedaulatan Tuhan dan kedaulatan rakyat, seperti yang dirumuskan oleh Dhiya' ad-Din Rais.

Gagasan pribumisasi Islam dan implementasi Islam sebagai etika social dalam kehidupan Negara pluralistik jelas mengandung implikasi bahwa dalam konteks demokrasi Islam tidak ditempatkan sebagai ideologi alternatif. Kontribusi Islam terhadap demokrasi bisa dicapai bila dari ajaran Islam ditarik sejumlah prinsip universalnya seperti persamaan, keadilan, musyawarah, kebebasan dan *rule of law*.

Salah satu ajaran yang dengan baik menampilkan universalisme Islam adalah lima buah jaminan dasar baik kepada warga perorangan maupun sebagai kelompok. Jaminan itu meliputi: 1) keselamatan fisik warga Negara dari tindakan badani di luar ketentuan hukum, 2) keselamatan keyakinan agama masing-masing, 3) keselamatan keluarga dan keturunan, 4) keselamatan harta benda dan milik pribadi di luar prosedur hukum, dan 5) keselamatan profesi.

Dari paparan di atas jelas terlihat bahwa pemikiran demokrasi Abdurrahman Wahid merupakan telaah yang panjang atas khasanah pemikiran radisional sehingga terbentuk pola pemikiran yang inklusif dan sekaligus liberal. Corak pemikiran Abdurrahman Wahid yang mempunyai kemiripan dengan Muhammad Abduh beranggapan bahwa kekuasaan politik merupakan urusan kehidupan manusia yang bersifat bebas dari keharusan legitimasi agama. Demokrasi sebagai sub-diskursus kekuasaan juga bebas dari keharusan legitimasi agama atasnya karena

Wahid secara tidak langsung telah memperkenalkan konsep demokrasi tersebut dengan caranya sendiri yang melawan arus. Dia berfikir secara berbeda dengan kebanyakan orang lain.

Itulah Abdurrahman Wahid, dengan caranya sendiri ia memperkenalkan sebuah nilai-nilai demokrasi. Nilai-nilai yang sesuai dengan agama yang dianutnya yakni Islam. walaupun dilain sisi kekurangan pemikiran Abdurrahman Wahid menurut penulis yang tidak terlalu menjelaskan mengenai bagaimana membentuk sebuah masyarakatd ideal (dicitacitakan) yang akhirnya prinsip-prinsip demokrasi itu terealisasi dan dapat membentuk Negara ideal yang pluralistik.

Hal lain yang menjadi problema yakni mengenai kebebasan, di saat pemerintahan mendapat kebebasan, yang berarti kesempatan untuk melaksanakan dan menyelenggarakan kekuasaan yang dimilikinya. Banyak yang menyalahgunakan kekuasaan tersebut. Sebaliknya apabila rakyat yang medapatkan kebebasan yang berlebihan, yang berarti adanya ruang gerak yang lebih leluasa untuk berbicara menyatakan pendapat dan sikap serta berbuat sesuatu maka yang akan terjadi kekacauan dan dekadensi moral. Semakin besar kebebasan yang diperoleh oleh rakyat berarti semakin kecil kebebasan yang diperoleh penguasa atau pemerintah untuk menjalankan kekuasaanya, semakin kecil kebebasan yang diperoleh oleh

menentukan bagian Negara melalui legislasi. Kelas kedua yakni prajurit, mempunyai fungsi menjaga Negara dan menegakkan hukum. kelas yang ketiga yakni kelas produsen yang menyediakan kebutuhan material untuk masyarakat, dan kelas yang terakhir yang merupakan kelas yang paling penitng dari ketiga kelas untuk menciptakan suatu komponen masyarakat yang ideal yakni kelas pembimbing spiritual dalam agama Islam biasa disebut Kiai atau Ustadz atau dalam agama Kristen dikenal dengan Pastur atau juga dalam agama Budha yang dikenal dengan Biksu. Kelas ini mempunyai fungsi memberikan gambaran tentang makna akan kebijaksanaan yang hakiki agar terbentuk manusia yang berbudi luhur. Agar nantinya dalam kehidupan sehari-hari, antar individu baik seagama maupun tidak seagama dapat menghargai orang lain yang itu merupakan salah satu dari nilai-nilai demokrasi. Struktur kelas yang diajukan tersebut bukanlah system kasta melainkan system yang setidaknya secara teoritik memberikan mobilitas social. keanggotaan dalam beragam kategori itu ditentukan oleh kemampuan bukan kekayaan atau kelahiran.

Dari pembagian kelas tersebut mempunyai syarat-syaratnya. Dalam kelas pertama ada beberapa syarat untuk menjadi pemimpin yang ideal, diantaranya yakni pemimpin tersebut harus mempunyai sikap bijaksana, kebijaksanaan itu terkandung dalam pengetahuan tentang yang baik. Bahwa siapapun yang

biasa. Sedangkan sosok Abdurrahman Wahid yang terkenal dengan pemikiran kontroversialnya, tetapi penuh makna, pemikirannya yang sering melawan arus tetapi penuh kebijaksanaan. Tokoh lintas agama Dan dalam bidang kebudayaan tidak dipungkiri pula keterlibatannya yang cukup berarti.

Kemudian masyarakat kelas kedua dalam masyarakat ideal yakni kelas pembantu atau militer. Tugas dari kelas ini ialah menjaga stabilitas dan keamanan Negara. Menerapkan hukum-hukum yang berlaku. Bagi kelas ini juga memiliki syarat-syarat yang tidak mudah. Dalam kelas ini keperkasaan, ketegasan, dan keadilan haruslah menjadi moralitas jiwa yang paling utama, harus memiliki sikap pemberani, memiliki jiwa kesatria dan juga harus orang-orang yang saleh (bijaksana) tahu mana yang benar-mana yang salah. Sikap saleh ada hanya bila didasarkan pada pengetahuan sejati.

Dengan pengetahuan yang sejati maka dia akan mengetahui tentang kebijaksanaan yang hakiki. Kelas yang ketiga ialah kelas produsen atau penghasil yang merupakan kelas yang paling banyak dan tidak menuntut syarat yang berat, kelas ini diharapkan harus memiliki sifat pengendalian diri yang merupakan menjadi keutamaan bagi semua orang dalam kelas penghasil atau produsen. Adanya sikap pengendalian diri ini mempunyai tujuan agar dalam masyarakat ini tidak mudah berlaku anarkis, hal yang saat ini sering terjadi di Indonesia. Tidak mementingkan dirinya sendiri tanpa memperdulikan orang lain missal.

Dan yang terakhir yang harus menjadi kebijakan pokok dari keempat kelas yakni moralitas jiwa atau keutamaan bagi seluruh kelas dalam Negara ideal ialah keadilan. Hanya keadilan yang memungkinkan keselarasan dan keseimbangan antara masing-masing kelas dalam Negara itu dapat terpelihara dengan baik. Keadilan dimana kita mengerjakan sesuai dengan kemampuan kita. Dan hanya keadilan yang dapat membentuk suatu Negara ideal. Suatu Negara ideal terbentuk jika keadilan dan moralitas terapkan dalam kehidupan kita.

Pembagian ke dalam empat kelas tersebut merupakan salah satu cara untuk membentuk masyarakat ideal, sehingga bila telah terbentuk suatu masyarakat yang ideal akan dapat menjadikan sebuah Negara tersebut menjadi Negara ideal. Masyarakat yang bekerja sesuai dengan kemampuannya masing-masing dan terdapat syarat-syarat dalam setiap kelas. Syarat-syarat tersebut tergantung kelasnya, semakin tinggi kelas tersebut semakin berat syarat yang harus dipenuhi.

Bagaimana dengan di Indonesia, apakah sudah dapat dikatakan ideal ataukah belum? Ada beberapa hal kenapa masyarakat kita saat ini tidak dapat dikatakan ideal untuk saat ini, yaitu;

- kelas paling bawah sendiri masyarakatnya mempunyai mental-mental pengemis, daya kritis tumpul, mental disubsidi.
- Kelas penjaga atau militer; mempunyai mental serba instan, mental KKN, hidup ala Asing, konsumisme, Individualis dan manja.

- Kelas penguasa; serakah, tidak peduli pada rakyat, tidak mempunyai sifat superior.

Oleh sebab itu dapat dikatakan Negara Indonesia saat ini bias dikatakan masih belum terbentuk sebuah Negara ideal, hal ini dikarenakan kelas-kelas dalam masyarakat Indonesia saat ini masih belum memenuhi syarat dalam kelas-kelas tersebut. Hal ini merupakan tugas kelas terakhir yakni pembimbing spiritual untuk membentuk suatu masyarakat ideal.

Kenapa penegakan demokrasi bagi Abdurrahman Wahid begitu penting dalam kemajuan bangsa ini? Sebab menurut Abdurrahman Wahid sendiri dengan diterapkannya system demokrasi ini Negara ini akan menjadi Negara yang maju dan kuat. Dan salah satu pondasinya dalam membentuk sebuah masyarakat dan Negara ideal agar terealsasinya system demokrasi ini ada hal penting lainnya, yakni pendidikan. Di dalam Negara ideal pendidikan mempunyai peranan yang sangat penting, khususnya bagi Indonesia saat ini. mengapa pendidikan mempunyai peranan yang sangat penting? Hal ini dikarenakan Kondisi Indonesia saat ini yang sedang mengalami masa mengkhawatirkan, hal ini dapat dilihat dari banyaknya penjabat-penjabat yang korup, penegakan hukum yang tidak merata, system demokrasi yang tidak terarah dan menjurus ke anarki, hilangnya nilai-nilai kebijakan, kebaikan, dan keadilan.

